
职业健康监护成为工会职业病防治长期任务
中小企业是威胁职工健康的重灾区

据 工 人 日 报 消 息　记 者从 日

前在河南郑州 召 开 的全 国工会推
进职业健康监护管理工作交流会

上获悉 ，大量 中小企业工作场所
劳动条件恶劣 ，对职工健康构成
严重威胁 。据专家估算 ，我 国职
业危害接触人数超过 2亿人 。对

此 ，各级工会将持续开展职业健
康 监 护 管 理 工 作 ，治 理 职业 危
害 ，保护职工职业健康 。

我 国职业危害具有接触人数
多 、分布广 、对职工危害大等特
点 。从国家安监总局开展职业危

害 申 报情况看，53万多家企业中
就 有 1300多 万 职 工 接 触 职 业 危
害 ，约 占职工总数的 1/4。

职业健康监护管理是职业病

防治的基础性工作 ，也是采取有
效干预措施治理职业危害 、保护
职工职业健康的重要前提 。虽然

这项工作起步早 ，但发展慢 、覆
盖率不高 。这些都迫切需要各级

工会 ，把职业健康监护作为加强
职业病防治工作的重点任务 。

“ 生命安全和身体健康是职工

最根本的权益 ，维护职工安全健

康权益是工会的重要责任。”全总

要求各级工会将参与职业健康监

护作为长期性任务 ，推动扩大监
护覆盖面 ，提高监护质量 ，使之
更好地保护职工安全健康 。

据悉 ，工会推动职业 健 康监
护 的 重 点 为 ：在 职 业 危 害 严 重

的 煤 炭 、非煤 矿 山 、冶 金 、建

材 等 行 业 ，中 小 非 公 企业 、生
产 经 营 困 难 的 企 业 以 及 重 组 、

破产企业 ，以及农 民工 、劳务派
遣工 、短期合 同工等流动性大的

职工群体 。
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本报讯 （记者　薛 生贵 ）5月 23日 ，全省推进实施集体合
同制度攻坚计划视频会议在西安召 开。省协调劳动关系三
方会议执行主席 、省总工会巡视员李向柱 ，省企业家协会常
务副会长段克明 ，省企业联合会副会长赵秦川 ，省工商联副
主席魏九林分别围绕各 自 职能 ，就本系统开展实施攻坚计划
进行动员部署。会议 由三方会议执行主席 、省人力资源社会
保障厅副厅长张虎成主持 。

会议指出 ，集体协商和集体合同制度是市场经济条件下
调整集体劳动关系的基本法律制度。推进集体协商和集体
合同制度建设 ，是创新劳动关系协调机制 、畅通职工表达合
理诉求渠道的重要内容 ，是形成企业职工工资决定和正常增
长机制的重要方式 ，是改善企业 民主化管理 、建立企业与职
工利益共同体的重要途径 ，是平衡劳动关系双方利益 、从源
头上预防和化解矛盾冲突的有效手段。截至今年3月 底 ，全
省共签订工资专项集体合同 45978份 ，覆盖企业94849家 ，覆
盖职工 431.7万余人 ，在建立企业职工工资正常增长机制和
支付保障机制 、维护职工合法权益 、促进劳动关系和谐稳定
等方面发挥了重要作用 。

会议要求 ，各级协调劳动关系三方会议成员单位 ，要充
分认识实施攻坚计划的重要性和紧迫性 ，按照我省推进实施
集体合同制度攻坚计划实施方案的要求 ，一要不断扩大集体
协商和集体合同覆盖范围 ，准确掌握辖区内企业数量 、职工
人数以及已建工会企业和已开展集体协商签订集体合同等
情况 ，科学制订扩面计划 ，把行业集体协商作为扩面的重
点形式和主攻方向 ，在县级以下区域内大力推进劳动密集
型行业开展集体协商 ，每年适时集中部署开展 “要约行
动”，确保2015年末集体合同签订率达到 90%以上。二要着
力提升集体协商质量 、增强集体合同实效 ，继续以非公有
制企业为重点对象 ，以工资集体协商为重点 内容 ，不断增
强集体协商和集体合同工作的针对性与实效性。要严格规

范集体协商程序 ，确保协商代表产生程序合法 、民主 、公
开 、透明 ，确保协商资料完备 、征求意见广泛 、讨论协商
充分 ，确保集体合同草案提交职代会或者全体职工大会审
议通过 ，及时报送人社部门审查备案 ，并 向 全体职工公
布 ，逐步形成规范有效的集体协商机制 ，畅通职工利益诉
求表达渠道 。加强基层工会 、行业工会组织建设和行业协

会 、商会等企业组织建设 ，加强协商指导员 队伍建设 ，强
化协商双方代表的培训 ，提高协商代表的政策水平和协商
能力 ，更好地发挥集体协商和集体合同制度对调整劳动关
系的基础性作用 。三要着力加强制度建设。重点 围绕工作
中存在的 “不愿谈 、不敢谈 、不会谈 、谈不拢”等 问题 ，

完善集体协商和集体合同制度机制 ，及时总结解决不诚信
协商 、加强职工代表保护 、完善协商程序和调处集体协商

争议等方面的成功经验 ，推动修订完善地方法规或规章 。
同时 ，各级协调劳动关系三方会议成员单位要充分发挥职
能优势，互相支持 ，协调配合 ，合力推进攻坚计划顺利实施 。

秦岭深处“守塔人”
——记“全国工人先锋号”陕西锌业公司硫酸工段

“ 云横秦岭家何在？雪拥蓝关马不前。”

这是唐代大诗人韩愈流放商州时所写的一

首诗。今天 ，在依旧云横秦岭处的商州沙河
子镇 ，你可以看到一座巨大的塔炉 ，它就是
陕西锌业公司硫酸车 间硫酸工段 109平方

米的沸腾焙烧炉 。

塔炉记载着陕西锌业人为之艰苦奋斗

的历程和梦想。如今 ，每天有 143名陕西锌
业公司硫酸工段的职工围绕着这座塔炉工

作 ，记者称他们为秦岭深处的 “守塔人”。
今年五一前夕 ，该工段获得了 “全国工人先
锋号”荣誉称号 。

老 中 青传帮带

5 月 下旬的 一天 ，太阳 高悬在秦岭上

空 ，室外温度 30度 。刚 刚 召 集职工开完
班前会的硫酸工段段长王世文 ，带领两名
青工开始了 一天的工作 。

记录数据 、巡查设备……一切有条不紊

地进行着。就在刚才 ，王世文和生产调度张
建军刚从一处高约十多米的塔台上巡查下

来 。两人作为 1989年进厂的老职工 ，对于
设备每一处的跑 冒 滴漏都有着丰富的处理

经验。在工段 ，同时还有70、80甚至90后的
青年职工。多年来 ，该工段一直保持着这样
一种优 良传统——传帮带 。

不要小看这个工段 ，他们承担着锌焙砂
和硫酸的生产任务 ，是锌冶炼企业的龙头
工序 。王世文回忆说 ，工段在 1989年初成
立之时 ，沸腾焙烧炉只有 14平方米 ，硫酸
产量仅为 1.2万吨/年。2008年 ，企业积极
响应 国 家节能环保号召 ，淘汰落后产能 ，
投入约 3亿元实施 “20万吨焙烧烟气制酸

技改项 目 ”。硫酸工段在项 目 建设中大力开

展劳动竞赛 ，积极实施科技攻关 ，以项 目
带动为抓手 ，瞄准世界一流水平 ，在保证
老系统正常运行的 同 时 ，组织骨干力量 ，
承担 了 109平方米焙烧烟 气 制 酸技 改任

务 。工段班子成员夜以继 日 与参建职工同

吃同住在工地 ，确保了项 目 建设创行业建

设速度最快 、工艺装备水平最优的佳绩 ，
并开创 了 一次试车成功的先河。在新系统

投入运行后 ，工段在管理中大胆创新 ，使
109平方米沸腾焙烧系统平稳运行 。

张权是一 名 90后 职工 ，别 看他是个
毛头小伙 ，可工作已经 3年了 。提起在工
段 的成长 ，张权说得感谢他 的师傅张建

设。曾经在老山前线当 过兵的张建设 ，当

年复原后进厂工作 ，带出 的徒弟 已经有很
多茬了 。

“ 我对制酸是个外行 ，师傅手把手教 。
三个月 时间里 ，师傅毫无保留地将技术都
教给了我……”张权提起师傅对 自 己的教

导 ，似乎有说不完的话 。他告诉记者 ，他
印象最深的是有一次值夜班时 ，刚犯 困趴
下睡 了 几分钟 ，突然被一旁的师傅拍醒 。
原来师傅在他的 电脑上发现一处数据有异

常 。师傅看 了指标后判断是硫酸外溢造成

数据异常 ，当 即穿上靴子和防护服下到池
子里。经过师傅用泵抽 、用水稀释 ，最后
又用石灰中和 ，一次异常情况才得以化险
为夷 。

“ 我 当 时确实没有处理这类事故的经

验 ，幸亏当 时硫酸只是少量刚刚打到脚面 ，
如果再多些 ，人很容易滑倒 ，后果将不堪设
想……”回忆起 自 己和师傅学 习 的那些时

光 ，张权慨叹不已 。　（下转二版 ）

5 月 23日 下 午 ，
陕 西 省 大 数据 产 业

联盟 成 立 暨 西 咸 新
区 信 息 产 业 项 目 推

介 签 约 大 会在 西 安
举行 ，陕 西 省 副 省 长
李 金 柱 出 席 并 为 大
数据产 业联盟揭牌 。

在 “西 咸新 区 信
息 产 业 项 目 推 介 签
约 会 ”上 ，主 打 信 息
产 业 的 西 咸 新 区 沣
西 新 城 与 太 极 、宇
培 、颠 峰 软件 、亚
洲 脉络 等 信 息 产 业
类 公 司 集 中 签 约 项
目 14个 ，总 投 资 达
276亿元 ，涉及智 慧
城 市 建设 、丝 绸 之

路风 情 城 、微软信
息技术人才 培训 、大

数据业务战略合作 、

电 动 汽 车 驱 动 系 统
研发等项 目 。

本报记者　钟洁

第十八届西洽会暨丝博会亮点纷呈

展馆外景

媒体关注

价值180万元的飞机

推广特色蔬菜

场外推介

本组 图 片 均 由 见 习 记者　刘 强　摄

本报讯 （记者　钟 洁 ）5月 23日 上午 ，
第十八届西洽会暨丝博会在西安隆重开

幕。本届西洽会暨丝博会以 “扩大开放

合作 ，促进共 同发展 ”为主题 ，全面展示
丝绸之路沿线国家和地区及东中西部省

区市整体形象 、优势产业 ，广泛开展省际
和国际间投资贸 易洽谈 ，为十余万客商
搭建谋求商机的平台 。

“ 丝绸之路”成热词

本届西洽会暨丝博会认真贯彻落实

党的十八大 、十八届三中全会精神和 习

近平主席共建“丝绸之路经济带”战略构
想。“丝绸之路”成为大会的热点词语 。

围绕丝绸之路经济带主题展 ，组织
有关国家及企业参展 ，展览展示面积约
20万平方米 ，占本届展览展示总面积的
三分之二。设在曲江国际会展中心 A馆

的丝绸之路经济带国际馆 ，由 丝绸之路
经济带沿线国家参展 ，重点展示各国形
象以及经 贸 、文化 、旅游等方面特色优

势。在大唐西市举行的丝绸之路经济带

沿线国家和地区旅游文化展暨第五届西

部非物质文化遗产展演系列活动 ，集中
宣传展示相关国家的历史文化和国别风

情 ，促进沿线国家旅游文化资源开发合
作。设在华南城的丝绸之路经济带沿线
国家和地区特色产业及精品展 ，突出 了
沿线国家和地 区产业结构 、特点和东中

西部省 区市产业需求。同时 ，此次西洽
会还举办重点投资贸 易促进活动29项 ，
其 中 20项都是 围 绕丝绸之路经济带建

设这一主题设置的 。

市民掀起淘 宝热

5 月 24日 ，一场大雨洗涤过后的西
安有些许凉意 。早上 8点半 ，曲 江国 际
会展中心售票 口 已经排起了 长队 ，当记
者走进会场 ，发现很多热情的市民已经
进场参观 。

在丝绸之路经济带国际馆门前 ，排
在队伍中的王阿姨今年 55岁 ，家住西安
市文艺路。“我去年就来过西洽会 ，这里
的宝贝可真不少 ，让人不 出家门就可以
增长见识 。为 了赶早淘到宝贝 ，我七点
就出家门了。”

此次展会的展 品从通信产 品 、医疗

用 品等专业用 品到食品 、日 用 品 、服饰 、

手工艺 品等种类繁 多 ，让人大开眼界 。
韩国的护肤品 、日 用 品 引来韩剧迷争相

购买 ；哈萨克斯坦展 区一个个只有手掌
大小的袖珍蒙古包精致可爱 ；德国啤酒
风味独特……

马来西亚农业部 的展馆里人 山 人

海 ，各种马来西亚的传统食品 、水果 、零
食一应俱全。展馆工作人员介绍 ：“这是

马来西亚农业部第三次在西洽会上设置

展馆了 ，前两届都取得很好的成效。我
们主要是做项 目 洽谈 ，同时也带来一些
当地的特产让西安市民尝尝鲜。你看像

这个榴莲冰棍是通过海上运输到西安

的 ，运费成本非常大 ，我们只卖 10元 ，就
是让大家品尝一下。”

历届最严安保

本届西洽会的安保工作是历年来最

为严格的 。

为了确保西洽会顺利召 开 ，西安市
公安局雁塔分局购置的新型警用 反恐

防暴装 甲 车入驻西洽会会场 ，同 时近
千名 民警和各种安保力量深入开展治

安防范 、巡逻防控工作 。为 了 更好地

保障会场人员的安全 ，每位执勤战士都
配有枪支 。

在曲江会展中心还实行了双重安检

措施。首次安检设置在会场大门外 ，不
同于以往的是 ，增设了人像采集系统 ，对
入场人员 、证件进行人像采集 、验证 ，参
展商携带的展 品 也要进行安检 。二次
安检设置在进入会场后的各展馆的 入

口 处 ，工作人员对入馆人员 的票证再次

进行检验。在大唐西市 、华南城 、陕西科

技资源统筹 中心也加强安保力量 ，防止
各类不安全事故发生 ，确保群众生命财
产安全 。

来 自 福建的展商周 宣吉告诉记者 ：
“ 我们是第一次参加西洽会 ，这里人流量
很大 ，但是看到周 围的巡逻警察 ，让我们
觉得非常安心 ，在这里我们可以全身心
投入到招商 引 资中 ，感谢西洽会为我们
这些展商保驾护航。”

丝绸之路国 际商协会友好合作 （西安 ）圆桌会举行
本报讯 （记者　钟 洁 ）5月 24日 上午 ，

丝绸之路国际商协会友好合作 （西安 ）圆

桌会在曲江国际会议中心举行。来 自 境
外28个国家和地 区的 32家国际商协会

机构 、其它省区市贸促分会 、陕西省各市

贸促支会以及陕西省企业代表 ，共计 120
余人出席会议。

陕西省副省长王莉霞在圆桌会上表

示 ，陕西省委 、省政府正在积极推进丝绸
之路经济带新起点建设 ，力争把陕西建
设成为不断 向 西开放 、深化区域合作和

加速中西文化交流的新起点。这将为各

国朋友提供合作交流 、发展壮大的新商
机和新舞 台 。为进 一步促进各 国企业

界增进 了 解 、深化互信 ，打造开放务实
的合作平台 。我们在古丝绸之路的起

点 ，和各国商协会代表一起 ，充分发挥
友好合作纽带作用 ，开始我们新的使
命 ，激扬新的活力 ，展现新的生机 。通

过商协会的交流平台 ，加强会员企业之
间 的交流与合作 ，更好地为丝绸之路经
济带各国的发展服务 。

与会代表围绕“搭建平台 建立机制
务实合作”的主题 ，探讨丝绸之路沿线国
家和地区国际间商协会及工商企业界在
“政策沟通 、道路联通 、贸易畅通 、货币流
通 、民心相通 ”等五通方面开展务实合作
和互动交流 ，倡导加强经贸互通交流 ，发
扬丝路精神 ，实现互利共赢。会上 ，共同
通过发起成立“丝绸之路企业家理事会 ”

的倡议书 ，还通过了大会提议共 同发表
的“西安倡议书”。


